Expansión Política CDMX (sitio)

2024-01-20

Grupos políticos de Morena buscan ganar terreno en las alcaldías de la CDMX

Autor: David Santiago Género: Nota Informativa

https://politica.expansion.mx/elecciones/2024/01/20/grupos-politicos-morena-disputan-alcaldias-cdmx

Las <u>elecciones</u> de este año en la Ciudad de México advierten un reto para el partido Morena de buscar a sus mejores perfiles e intentar recuperar el territorio perdido ante la alianza opositora en 2021, así como hacer consensos entre sus liderazgos.

Para el politólogo Marco Arellano Toledo, la batalla no solo será en las urnas, sino también dentro de Morena, pues los liderazgos de este partido, buscarán colocar a sus adeptos en las alcaldías y en el Congreso de la Ciudad de México y así controlar parte del territorio capitalino: "Es un laberinto de intereses que no es fácil de recorrer, la mayoría de caciques locales se han manifestado y hay una línea nacional desde la precandidatura de (Claudia) Sheinbaum, Morena tiene problemas de viejo partido, siendo nuevo partido", afirmó.

"Grupos políticos" y no corrientes

"En Morena están prohibidas las corrientes y las cuotas. Si entramos en un esquema de cuotas y cuates, sería la destrucción de nuestro movimiento", sentenció en noviembre de 2023 el presidente nacional de Morena, Mario Delgado, luego de que el exaspirante presidencial Marcelo Ebrard, anunciara la conformación de una fuerza política dentro de este partido.

Pese a que los estatutos de Morena prohíben explícitamente la conformación de corrientes internas, como las hubo en el Partido de la Revolución Democrática (PRD) del cual emana la mayoría de militantes y líderes afines al obradorismo, existen grupos políticos que buscan, mediante la colocación de perfiles afines, controlar parte del territorio de la Ciudad de México.

Apellidos como: Bejarano-Padierna, Monreal, Salgado y Batres ya se disputan algunas alcaldías con la intención de garantizar un triunfo en las urnas y al mismo tiempo adquirir poder.

El exlíder perredista René Bejarano, junto con su esposa, la exdiputada federal Dolores Padierna dirigen la asociación política Movimiento Nacional por la Esperanza, que moviliza a miles de personas en todo el país a favor de los candidatos de Morena.

Desde el inicio de la carrera por la Jefatura de Gobierno a finales de 2022, Dolores Padierna acompañó y ofreció su respaldo a Clara Brugada rumbo a la candidatura a la Jefatura de Gobierno.

Una vez que se definieron los perfiles que competirían en la encuesta de Morena para la candidatura, René Bejarano se inclinó a favor del exsecretario de seguridad ciudadana Omar García Harfuch, incluso acudió como invitado especial a varios de sus eventos.

Al ser electa Clara Brugada como precandidata única de la alianza "Juntos Hagamos Historia en la Ciudad de México" el matrimonio Bejarano -Padierna externó su respaldo.

En un evento público de Omar García Harfuch, en octubre de 2023, René Bejarano destapó a Lety Varela, exfuncionaria cercana a quien fuera jefe policial para la candidatura a la alcaldía Benito Juárez, demarcación que ha sido gobernada por el Partido Acción Nacional desde hace más de 25 años.

El 12 de diciembre de 2023, la dirigencia de Morena en la Ciudad de México confirmó la <u>candidatura</u> única a favor de Leticia Varela para Benito Juárez.

Ambos lograron negociar con Morena el pasado 7 de enero la precandidatura de unidad a favor de la diputada federal Aleida Alavez para la alcaldía Iztapalapa, territorio base de la aspirante a la Jefatura de Gobierno, Clara Brugada.

Desde 2021, René Bejarano y Dolores Padierna han intentado colocar a una persona afín a su movimiento político como alcaldesa de Tláhuac.

Guadalupe Espinosa de los Monteros, quien fuera diputada federal, se inscribó en el proceso interno de Morena para la <u>candidatura</u> a la alcaldía Tláhuac, e incluso fue presentada por la secretaria general de Morena como candidata, sin embargo, en un movimiento inusual, de última hora, retiraron su <u>candidatura</u> para colocar en la boleta <u>electoral</u> a Berenice Hernández, una persona cercana al exdelegado Rigoberto Salgado.

Durante la administración de Claudia Sheinbaum como jefa de gobierno, Rigoberto Salgado fue titular de la Secretaría de Inclusión y Bienestar y es considerado como uno de los principales movilizadores políticos en la zona suroriente de la Ciudad de México.

Para este año 2024, Berenice Hernández se mantuvo como precandidata única a gobernar la demarcación por segunda ocasión consecutiva.

Jaloneo por Gustavo A. Madero

Gustavo A. Madero, demarcación ubicada al norte de la Ciudad de México, ocupa el segundo lugar en población con 1.1 millones de habitantes después de Iztapalapa según el Censo 2020

del INEGI y es uno de los principales bastiones de partidos de izquierda en la capital.

Este territorio es disputado por Beatriz Rojas, esposa del actual alcalde Francisco Chíguil, quien a su vez, es afín a René Bejarano.

También está apuntado el senador César Cravioto, persona cercana al jefe de gobierno, Martí Batres.

Los diputados locales Yuriri Ayala y Janecarlo Lozano también buscan la candidatura para hacerle frente al PAN quien tiene como apuesta al diputado Diego Garrido, uno de los perfiles mejor posicionados en la demarcación en la oposición.

El excanciller y exaspirante presidencial, Marcelo Ebrard, logró colocar a Javier López Casarín, exdiputado federal por el Partido Verde, como precandidato único a la alcaldía Álvaro Obregón pese a que en esta demarcación competía la diputada local Valentina Batres, hermana del jefe de Gobierno y de la ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

En esos repartos también destaca el que se hizo en Miguel Hidalgo, donde fue postulado Miguel Torruco, exdiputado federal, afín a la aspirante presidencial, Claudia Sheinbaum.

En Venustiano Carranza, Evelyn Parra será postulada a la <u>reelección</u> por Morena, pues es un territorio dominado por el diputado federal y experredista Julio César Moreno, quien ahora forma parte del consejo consultivo de Clara Brugada.

Lucha de fuerzas

El politólogo y catedrático de la UNAM, Luis Ángel Hurtado, consideró que desde el inicio de la contienda

electoral, existió una lucha de poderes entre las personas afines a Andrés Manuel López Obrador y Claudia Sheinbaum, la nueva encargada de la toma de decisiones del partido Morena.

Resaltó que el primer choque, fue por la <u>candidatura</u> a la Jefatura de Gobierno, pues Claudia Sheinabum impulsó a Omar García Harfuch y López Obrador a Clara Brugada.

"Recordemos que la mayoría de <u>candidatos</u> de 2021 en las alcaldías, fueron elegidos por Claudia Sheinbaum y haber pérdido la mitad de la Ciudad de México fue algo que molestó en su momento a López Obrador, por eso ahora, Sheinbaum deja en manos de otras personas, la elección de <u>candidatos</u> para el bastión morenista, que les garanticen un triunfo", dijo en entrevista.

En este sentido el politólogo Marco Arellano asevera que Morena buscará no repetir los errores de 2021, pues ya existe una experiencia de no "confiarse" de la popularidad de las <u>elecciones</u> federales.

"Suenan los Bejarano, Suenan los Monreal, los (Armando) Quintero pero todos estos apellidos que han hecho activismo por muchos años en diferentes partidos, huelen a statu quo y la oposición puede ver en ese statu quo como el objetivo a pegar y eso les funcionó en 2021 y lo pueden repetir en 2024", apuntó.

El partido Morena tiene pendiente por definir a los aspirantes a la alcaldía Cuauhtémoc, considerada la "capital de la capital" donde Caty Monreal, hija del senador Ricardo Monreal, busca arrebatarle el poder a la exaliancista Sandra Cuevas.

También Coyoacán, Cuajimalpa y Magdalena Contreras, demarcaciones actualmente gobernadas por la oposición. En tanto Iztacalco, Xochimilco y Milpa Alta, son alcaldías donde la alianza Va por la <u>CDMX</u> tienen fuertes posibilidades de triunfo.

"Lentos, pero seguros"

Entrevistado por Expansión Política, el presidente de Morena en la Ciudad de México, Sebastián Ramírez, resaltó que a pesar de que la máxima de su partido es que haya encuestas para definir candidaturas, en este proceso electoral hubo consenso entre los aspirantes para avanzar en unidad en Iztapalapa, Álvaro Obregón, Miguel Hidalgo, Venustiano Carranza y Tláhuac.

"El estatuto nos da dos opciones: encuesta o el consenso, entonces, donde no hay consenso de quienes se inscriben vamos a la encuesta, si hay consenso ya avanzamos, como te imaginarás, es lo más difícil de lograr, pero ahí vamos, lentos pero seguros", afirmó.

El partido Morena tiene hasta la primera quincena de febrero para el registro oficial de sus candidaturas a la jefatura de gobierno, alcaldías y diputaciones locales , como lo marca el calendario del <u>Instituto Electoral</u> de la Ciudad de México.